

Realizan manifestaciones también en el extranjero

Exigen voto libre a lo largo del País

Marchan ciudadanos en diversas capitales; agregan demandas como seguridad

REFORMA / STAFF

Ciudadanos y organizaciones marcharon ayer por toda la República y en el extranjero, en defensa de la democracia, del voto libre, de las instituciones y de la división de Poderes.

Vestidos de rosa y con carteles, los manifestantes se concentraron en ciudades como Xalapa, Veracruz, donde pese a la lluvia marcharon del Teatro del Estado a la Plaza Lerdo.

“Presidente: Saque las manos de la elección”, decía el cartel de un participante.

En Monterrey, miles de ciudadanos integraron un contingente que le dio la vuelta a la Macroplaza y llenó la Explanada de los Héroes, frente al Palacio de Gobierno, en el centro de la capital nuevoleonense.

La protesta avanzó sobre Zuazua, rumbo a la Explanada, donde la activista y ex priista Beatriz Pagés fue la principal oradora.

“Queremos que se respeten las reglas de la democracia, certeza y confianza en resultados, equidad y transparencia en comicios, un INE autónomo, independiente, fuerte y confiable”, dijo.

Mientras que en Guadalajara, Jalisco, miles de ciudadanos se congregaron en las calles del centro para cimbriarlas con una exigencia al

Presidente López Obrador: no interferir en el proceso electoral ni diezmar la división de Poderes.

El contingente partió de la zona peatonal de los Dos Templos, en avenida 16 de Septiembre, y llegó a la Plaza Juárez.

“Queremos voto libre, que esta marcha vibre”, “Queremos voto libre, no elección de Estado”, “marcho por un México en Paz”, “la democracia no se toca”, fueron algunas de las consignas que se escucharon.

En Tlaxcala, donde el Presidente Andrés Manuel López Obrador hizo entrega de la restauración de la iglesia de San José, dañada por los sismos, un contingente se unió a las manifestaciones.

“Ahora buscan imponernos a una candidata a la Presidencia, y eso no lo debemos permitir”, señaló el abogado Roberto Domínguez, quien marchó en Tuxtla Gutiérrez.

En la ciudad de Chihuahua la marcha avanzó por la Avenida Universidad, desde la Glorieta de Pancho Villa hasta la Plaza del Ángel. Entre los ciudadanos, se observaron políticos como el ex gobernador priista de Chihuahua Fernando Baeza Meléndez y el presidente del Comité Directivo Estatal del PAN, Gabriel Díaz.

Mientras que en Ciudad Juárez, ciudadanos se concentraron en la Plaza de la Mexicanidad, en Toluca, Estado de México, un contingente se reunió en la Plaza de Los Mártires.

Otras ciudades donde

también hubo la movilización fueron Acapulco, Guerrero; Pachuca, Hidalgo; León, Guanajuato; Morelia, Michoacán, Cancún, Quintana Roo; Mérida, Yucatán; Cuernavaca, Morelos; Villahermosa, Tabasco; Saltillo, Coahuila, y Tampico, Tamaulipas.

Así como Hermosillo, So-

nora; Culiacán, Sinaloa; La Paz, Baja California Sur; Tepic, Nayarit, y las capitales de Zacatecas, Oaxaca, Puebla, Durango y Campeche.

Mexicanos en el extranjero también se sumaron a las movilizaciones en ciudades como París, Londres y Madrid.

REFORMA



Daniel Díaz

■ En la capital chiapaneca manifestaron su rechazo al paquete de iniciativas que envió el Ejecutivo federal al Congreso.



Alejandro Pastrana

■ En la Plaza de Los Mártires de la capital mexiquense, ciudadanos demandaron respeto al voto.

Salen a las plazas de Los Ángeles, Madrid, Londres...

En 122 ciudades del país y del exterior replican la movilización

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

ORGANIZADORES REPORTAN un total 700 mil asistentes en las urbes donde se realizaron marchas; piden a los asistentes difundir fotos para mostrar que no son acarreados

Destacan participación libre de la ciudadanía

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

LA PRECANDIDATA presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México (FCXM), Xóchitl Gálvez, junto con otros políticos de oposición, reconocieron la participación ciudadana de 700 mil personas en la Marcha por la Democracia, que se concentró en el Zócalo.

En sus redes sociales, afirmó que mientras haya ciudadanos dispuestos a defender la democracia, no habrá quien caiga en la tentación autoritaria de mandar al diablo a las instituciones.

"Hoy, quiero celebrar la energía cívica y la fuerza ciudadana que se manifestó esta mañana en diversas ciudades de nuestro país y en otras partes del mundo. Me llena de esperanza y optimismo ver esta enorme participación de mexicanas y mexicanos.

"La democracia se ejerce desde las urnas, pero también desde las calles y las plazas

públicas, mientras México ciudadanos y ciudadanas que salgan a manifestarse para defender su democracia, que ejerzan su derecho a la libre expresión de ideas, no habrá tentación autoritaria que pueda mandar al diablo a nuestras instituciones", señaló.

El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, defendió la participación de Lorenzo Córdova en la concentración de la sociedad civil en el Zócalo capitalino, y aclaró que sea quien sea el orador, Morena lo descalificará.

"Bueno, el Gobierno y Morena la descalificarán siendo cualquiera el orador. Nosotros festejamos que sea Lorenzo Córdova, porque él defendió al INE", dijo.

El líder nacional del PRD, Jesús Zambrano, celebró que, libremente, más de 700 mil ciudadanos hayan acudido a defender la democracia y el INE.

"La ciudadanía acudió libremente y sin presiones a exigir el respeto del voto y elecciones libres", dijo en redes sociales.

XÓCHITL Gálvez dijo que no participó en la marcha para evitar que se malinterpretara, ya que su objetivo es la defensa de la democracia y las instituciones.

Eltip

lanzaron en varios estados e incluso portaron pancartas que señalaron "No soy un bot", lo que también posicionaron como hashtag en redes sociales, junto con otros similares, porque subrayaron que la inten-

ción era demostrar que el movimiento no está inflado ni era falso.

Por ello, se compartieron varios mensajes individuales de los simpatizantes de esta movilización en defensa de la demo-

cracia en los momentos del discurso, con las banderas, la vestimenta de rosa y blanco, pancartas, así como varias tomas con drones en plazas públicas y los recorridos que realizaron.

En algunos casos se enlazaron para escuchar al mismo tiempo el mensaje que dio desde el Zócalo capitalino el exconsejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, y también le manifestaron muestras de apoyo.

Asimismo, se observó la asistencia de políticos nacionales y locales, principalmente del PAN, PRI y PRD; sin embargo, desde las dirigencias de los partidos se puntualizó que cualquier participación era a título personal, para no politizar la movilización.

Políticos como Javier Lozano compartieron en sus redes sociales que participaron en las movilizaciones en el extranjero, como él, que estuvo en el Consulado de Houston, en Texas.

El poblano compartió un video en el que se observa a un grupo de manifestantes vestidos de rosa, con pancartas que señalaban: "Narcopresidente AMLO. Gobierno fallido", "Libertad y democracia, no a la dictadura autocracia", con porras de "¡El INE no se toca, el INE no se toca!"

"Saludos y abrazos desde Houston, Texas. Aquí estoy con la comunidad de mexicanos frente al Consulado de nuestro país. Orgulloso de su generosa invitación", publicó.

En Toronto, Canadá, otro grupo de connacionales también se manifestó con pancartas que señalaban: "Don't let mexican democracy fail (No dejemos que la democracia mexicana fracase)".

En España, entonaron el Himno Nacional llevando banderas de México, con pancartas "¡Ni un paso atrás!", "¡Ya es hora de que México despierte!", mientras que en Londres los participantes de la movilización sacaron letreros de "Voto libre" y "No autocracia, sí a la democracia".

MIENTRAS ciudadanos y ciudadanas salgan a manifestarse para defender su democracia (...) no habrá tentación autoritaria que pueda mandar al diablo a nuestras instituciones

Xóchitl Gálvez
Precandidata de FCXM

EL GOBIERNO y Morena la descalificarán siendo cualquiera el orador. Festejamos que sea Lorenzo Córdova, porque él defendió al INE. Y la anterior manifestación fue el INE no se toca

Marko Cortés
Líder nacional del PAN

HOY, JUNTO a más de 700 mil ciudadan@s, nos reunimos en el Zócalo para defender la democracia. La ciudadanía acudió libremente y sin presiones a exigir el respeto del voto

Jesús Zambrano
Líder nacional del PRD

Eldato



CIENTOS llenaron las calles de Toluca.



MONTERREY registró un nutrido contingente.



EN QUERÉTARO llegaron a la Plaza de Armas.



EN ACAPULCO caminaron por la Costera.



FAMILIAS recorrieron el centro de León.



EN CANCÚN también salieron a manifestarse.



MARCHA en el centro de la capital oaxaqueña.

Marea rosa en todo el territorio nacional

DE ACUERDO con los organizadores, en 122 ciudades de México, así como de diversos países con presencia de connacionales, se realizaron movilizaciones en defensa de la democracia y el voto libre. En el territorio nacional fueron numerosos contingentes que se observaron este domingo.

Foto: Garamara



Movilización se replica en EU, España, Reino Unido, Francia y Costa Rica

Medios de comunicación del mundo destacaron la marcha que convocó la sociedad civil en México, en defensa de la democracia, la cual se realizó en más de 120 ciudades del país, y algunas del extranjero, tanto en América como en Europa.

The Financial Times, de Reino Unido; *The New York Times*, de Estados Unidos; *El Mundo* y *El País*, de España; televisoras como France 24 o la alemana Deutsche Welle, así como diarios y agencias esta-

CRITICA PLAN B ELECTORAL

Prensa mundial destaca la marcha y advierte “golpe” a la democracia

dounidenses destacaron la marcha opositora por un voto libre.

El diario inglés recordó en una editorial la elección de 1988 para referirse a la evolución del sistema electoral mexicano, al que ve en riesgo por el plan B del Presidente.

“El razonamiento de López Obrador para mutilar una de las instituciones más populares y respetadas de México es endeble”, dijo

en la editorial titulada *La democracia ganada con gran esfuerzo en México está en peligro*, mientras que la nota de la marcha la publicó con el encabezado: *Miles protestan en México contra recortes al organismo de control electoral*.

El NYT también publicó notas sobre el plan B del mandatario y lo calificó como un “golpe” a la democracia que busca adelgazar al

INE que “contribuyó a acabar con el régimen del partido único”.

Le Figaro, diario de Francia, así como *El Mundo* y *El País* se refirieron a la marcha como una movilización opositora a López Obrador, que busca impedir el avance del plan B de la reforma electoral.

La televisora alemana Deutsche Welle destacó que los participantes denunciaron el intento del presiden-

te López Obrador de orquestar una elección de Estado que favorezca a Claudia Sheinbaum.

France 24 destacó las consignas y la descalificación que Sheinbaum hizo a la movilización.

En tanto, la protesta tuvo eco entre connacionales que viven en el extranjero, como en España (Madrid y Barcelona), Francia (París), Reino Unido (Londres), Estados Unidos (Washington) y Costa Rica.

Desde las embajadas y consulados de México en aquellas ciudades exigieron al presidente Andrés Manuel López Obrador elecciones libres y que el gobierno no intervenga en los comicios federales.

—Redacción